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1. ANTECEDENTES 
 

Mediante oficio No.0700.23.01.22.748 del 08 de agosto de 2022, la Oficina de Control 
Fiscal Participativo remite a la Dirección Técnica ante Sector Educación denuncia fiscal 
radicada en Ventanilla Única con el número1000016052022, requerimiento No.297-
2022. 
 

A través de Memorando Interno No.1600.19.01.23.08 de enero 30 de 2023, se notificó 
al equipo auditor para adelantar la Actuación Especial de Fiscalización-Denuncia Fiscal 
No. 297-2022 instaurada por el señor NORBEY ALONSO HERNÁNDEZ, en calidad de 
Presidente de la Junta de Acción Comunal del Barrio Valle Grande, quien inicialmente 
formula la denuncia en los siguientes términos:  
 

“La junta saliente no hizo el empalme correcto, no entregaron libros contables, no 
entregaron el libro de tesorería, no entregaron el informe de vicepresidencia no estuvo el 
fiscal, y que es parte dela junta directiva. El empalme solo lo hizo la señora Tesorera. Que 
es lo preocupante de este proceso, que la comunidad, que nos está reclamando unos 
dineros que administraron la junta anterior del producto del alquiler de la cancha sintética 
de futbol y el salón comunal y que están envolatados, ni la junta saliente, ni la ASOJAC 
que supuestamente es la que administra los recursos de los escenarios en la comuna 21, 
ni la Secretaría de Deportes y la Recreación que es la que administra más de 300 
escenarios deportivos de todo Santiago de Cali, tampoco dan razón (…)    . 
 

El dinero envolatado es de $36.638.000 más un dinero que entregó a la señora 
expresidente a los caballeros de la ASOJAC, que es de $21.000.000 todos estos dineros 
fueron retirados del BANCO DE BOGOTÁ, que era de donde se hacían las consignaciones 
o donde tenía la cuenta la JUNTA anterior. Este proceso viene desde la renuncia del señor 
administrador Javier Giraldo en el año 2019 fecha en el que renunció por estas 
irregularidades. Existen copias de los retiros y consignaciones de estos dineros. Existen 
copias de los dineros retirados por ventanilla para consignarlos a una cuenta personal. 
Copias de Libros contables de los dineros que entraban por el alquiler de la cancha 
sintética y el salón comunal. La comunidad nos pregunta, será que se puede recuperar 
esos dineros, porque el escenario está deteriorado y todavía le están sacando palta y no la 
arreglan”.  
 

No obstante lo anterior, en mesa de trabajo realizada el día primero (1°) de febrero de 
2023, el señor NORBEY ALONSO HERNÁNDEZ, concreta el motivo de su denuncia de 
la siguiente manera :“En mi calidad de denunciante le quiero aclarar y precisar a la 
Contraloría General de Santiago de Cali que mi denuncia ciudadana solo se enmarca 
con respecto al deterioro de la cancha sintética del Barrio Valle Grande y que la 
administración de esta se entregué a la nueva Junta de Acción Comunal del Barrio 
Valle Grande”. 
 

El señor Norbey Alonso Hernández, Vicepresidente de la JAC Valle Grande, quien 
suscribió igualmente la denuncia inicial, informando a través de mesa de trabajo de 2 
de febrero de 2023 llevada a cabo con el equipo auditor, que no se ratifica en lo 
expresado inicialmente en la citada denuncia, manifestando que: “Por petición de la 
comunidad, considerando el mal estado actual de la cancha sintética, esta Junta de 
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Acción Comunal enfoca la denuncia a que la Secretaría del Deporte y Recreación de 
Santiago de Cali nos haga entrega del escenario deportivo del Barrio Valle Grande para 
que seamos nosotros como Junta de Acción Comunal los que la administremos 
directamente”  Aclarando igualmente el quejoso que:   “Nosotros como nueva Junta de 
Acción Comunal del barrio Valle Grande nos posesionamos en febrero del 2022 y no 
nos realizaron entrega a través de acta de empalme de los libros contables, 
adicionalmente no nos podemos ratificar con respecto a los dineros allí mencionados, 
ni los hechos, los cuales son del giro normal de la Junta de Acción Comunal del Barrio 
Valle Grande, al no realizarnos entrega no contamos con evidencias que indiquen esa 
pérdida”. (Subrayado por fuera del texto) 
 
Actuaciones realizadas por el equipo auditor: 
 

 Mesa de trabajo con el peticionario realizada el 1 de febrero de 2023, con el fin de 

ampliar y precisar su denuncia. 

 Solicitud de información realizada a la Secretaría del Deporte vía correo electrónico, 

requiriéndose copia del convenio No. 4162.0.26.1.1431 de 2017 y demás 

documentos contractuales.  

 Solicitud de información realizada a la Secretaría del Deporte vía correo electrónico 

del 1° de febrero de 2023, respecto al estado de deterioro que presenta la cancha 

sintética del Barrio Valle Grande. 

 Visita fiscal al Polideportivo del Barrio Valle Grande realizada el día 3 de febrero de 

2023 en compañía de un funcionario de la Subsecretaría de infraestructura 

deportiva, con el fin de verificar el estado actual de la cancha sintética. 

 Mesa de trabajo realizada el día 3 de febrero de 2023 con el Presidente de la Junta 

de Acción Comunal de Barrio Valle Grande, con el fin de solicitar ampliación, 

ratificar y aclarar los hechos inicialmente denunciados. 

 Mesa de trabajo realizada con el representante legal de la ASOJAC Comuna 21 

quien suscribió el convenio solidario No. 4162.0.26.1.1431 de 2017, con la 

Secretaría del Deporte, suministrando copia del acta mediante la cual se le realizó 

la entrega del escenario deportivo del Barrio Valle Grande incluyendo el estado de 

cada escenario deportivo y el acta de liquidación del citado convenio. 

 Visita fiscal realizada el 09 de febrero de 2023 al lugar donde funciona la Junta 

Comunal del Barrio Valle Grande, diligencia en la cual se solicitó aclaración de la 

forma en que se realizó la entrega por parte de la junta anterior y se verificó la 

documentación existente en el archivo. 

 Mediante correo electrónico se le solicitó a la Secretaría del Deporte la remisión del 

contrato mediante el cual se construyó la cancha sintética para con ello evidenciar 

la vida útil de la misma. 
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2. ANÁLISIS DEL EQUIPO AUDITOR 
 

Conforme lo establece el procedimiento auditor versión número 6 y teniendo como 
elementos de juicio el resultado de las actuaciones surtidas, se procede a dar 
respuesta a las inquietudes de quien suscribió la denuncia, así: 
 

 Aclarada la denuncia por parte del presidente del Barrio Valle Grande en mesa de 
trabajo realizada con el equipo auditor el 1 febrero de 2023, la cual se enmarca en: 
 

 (…) Deterioro de la cancha sintética del Barrio Valle Grande (…): 
 

Al respecto se pudo establecer que la construcción de la cancha sintética del Barrio 
Valle Grande se realizó a través del contrato No.4162.0.26.1.164, suscrito el 11 de 
febrero de 2015 y finalizado el 30 de diciembre del mismo año.  Para corroborar el 
estado actual de la cancha, el equipo auditor realiza visita fiscal el día 3 de febrero de 
2023 en compañía de un funcionario de la Secretaría del Deporte y la Recreación, 
evidenciándose que la grama de la cancha sintética se encuentra en avanzado estado 
de deterioro, tal como se observa en el siguiente registro fotográfico: 
 

  

  

 
El funcionario adscrito a la Secretaría del Deporte que acompañó al equipo auditor 
informó que la vida útil de las gramas sintéticas de las canchas dándole buen uso y 
adecuado mantenimiento oscila entre los 5 y 7 años, es decir que la vida útil de esta 
cancha ya expiró porque lleva más de 7 años en uso. 
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De otra parte, el denunciante en la mesa de trabajo realizada el día primero (1°) de 
febrero de 2023, agrega que su denuncia también se concreta en: 
 

(…) Que la administración de esta se entregué a la nueva Junta de Acción Comunal del 
Barrio Valle Grande (…). 
 

Con respecto a lo anterior, la Secretaría del Deporte mediante correo electrónico del 1 
de febrero de 2023 informa lo siguiente: 
 

“Me permito informar la razón por la cual esta dependencia no ha suscrito convenio 
solidario y/o contrato de administración con los escenarios deportivos y recreativo para 
vigencia 2021- 2022. 
 

La Secretaría del Deporte y la Recreación, de conformidad con lo establecido en el 
artículo 7º de la Ley 9 de 1989 celebró para la vigencia 2020 con las Juntas de Acción 
Comunal, Clubes Deportivos y Fundaciones, contratos de Administración, 
Mantenimiento y Aprovechamiento Económico de los Escenarios Deportivos 
Comunitarios. 
 
No obstante, lo anterior, y teniendo en cuenta que dicha normatividad fue subrogada 
por la Ley 2079 de 2021 ordenando en el artículo 40 lo siguiente: “Los alcaldes 
municipales y distritales mediante decreto reglamentarán lo concerniente a la 
administración, mantenimiento y aprovechamiento económico del espacio público. Así 
mismo, podrán entregar a particulares la administración, mantenimiento y 
aprovechamiento económico de los bienes de uso público, utilizando el mecanismo 
contenido en el Capítulo XVI de la Ley 489 de 1998. Igualmente podrán expedir actos 
administrativos que permitan la ocupación temporal de dichos bienes, considerando en 
ambos casos lo dispuesto por el artículo 63 de la Constitución.” 
 

En este orden de ideas y teniendo en cuenta la normativa antes transcrita, le informo 
que este organismo, trabajó articuladamente con el Departamento administrativo de 
Planeación, el Departamento Administrativo de Gestión Jurídica Publica y el 
Departamento Administrativo de Contratación Pública, para la reglamentación del 
aprovechamiento económico del espacio público y el pasado 05 de diciembre de la 
anualidad, el señor Alcalde Jorge Iván Ospina, expidió el Decreto No. 
4112.010.20.0898 de 2022 ”Por el cual se establece el marco normativo para la 
administración y mantenimiento de los escenarios deportivos comunitarios y el 
aprovechamiento de los escenarios deportivos de alto rendimiento del Distrito Especial 
de Santiago de Cali, se efectúa una delegación y se dictan otras disposiciones”. 
 

En razón a lo anterior, se le aclara al denunciante que este órgano de control no puede 
direccionar a la entidad para que se les entregue la administración de la cancha 
sintética a la citada Junta de Acción Comunal, pues nuestro deber funcional está 
enmarcado en la vigilancia de la gestión fiscal de la administración de acuerdo al 
artículo 267 Constitucional y al interferir en las decisiones de la Administración 
Municipal estaríamos coadministrado.  
 

Adicionalmente se logró establecer por parte del equipo auditor que los escenarios 
deportivos le fueron entregados para su administración mediante el convenio solidario a 
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la Asociación de Juntas de Acción Comunal de la Comuna 21 - ASOJAC Comuna 21, 
incluido el del Barrio Valle Grande, bajo las siguientes condiciones: 
 

Convenio solidario No.  4162.0.26.1.1431 de 2017 

Fecha de suscripción  27 de abril de 2017 

Objeto del convenio solidario Aunar esfuerzos para la administración , el 
fomento  al deporte recreación, la 
preservación, mantenimiento , disfrute 
colectivo, buen uso y sostenibilidad en los 
siguientes escenarios deportivos  Valle Grande 
entre otros 

Plazo 31 de diciembre de 2019 

Acta de liquidación de fecha 30 de mayo de 2022 

        Fuente: Convenio Solidario No. 4162.0.26.1.1431 de 2017y Acta de liquidación. 

 

Ahora bien, aunque inicialmente los denunciantes hacen alusión a la presunta pérdida 
de unos recursos entregados a la ASOJAC de la comuna No.21, cuando se les citó 
para su ratificación y ampliación aclaran: 
 

“Nosotros como nueva Junta de Acción Comunal del barrio Valle Grande nos 
posesionamos en febrero del 2022 y no nos realizaron entrega a través de acta de 
empalme de los libros contables, adicionalmente no nos podemos ratificar con respecto 
a los dineros allí mencionados, ni los hechos, los cuales son del giro normal de la Junta 
de Acción Comunal del Barrio Valle Grande, al no realizarnos entrega no contamos con 
evidencias que indiquen esa pérdida”. 
 
 

Sin embargo, con el fin de darle respuesta a la denuncia inicialmente presentada por 
los miembros de la Junta de Acción Comunal del Barrio Valle Grande, respecto a los 
presuntos recursos entregados a la ASOJAC de la comuna No.21, el equipo auditor 
procedió a realizar visita fiscal el 08 de febrero de 2023 a la Sede Comunal del Barrio 
Valle Grande, diligencia en la cual participaron integrantes de la anterior y de la actual 
Junta de Acción Comunal, haciéndose entrega por parte del expresidente de la Junta 
de  fotocopias de los siguientes documentos: 
 

 Oficio de fecha diciembre 15 de 2017, mediante el cual el Jefe de la Unidad de 
Apoyo a la Gestión de la Secretaría del Deporte y la Recreación le envía a la 
Presidenta de la Junta de Acción Comunal del Barrio Valle Grande, la certificación 
bancaria de la cuenta de Ahorros N° 679119099, para que “realice la respectiva 
consignación de los dineros recaudados hasta la fecha en el escenario deportivo 
Valle Grande”. En dicha certificación se aclara que esa cuenta pertenece a la 
Asociación de Juntas de Acción Comunal de la Comuna 21. 

 

 Cheque de gerencia No. 09082 del Banco BANCAMIA por $21.622.784, con fecha 
de diciembre 27 de 2017, girado a favor de la Asociación de Juntas de Acción 
Comunal. 

 

 Comprobante de consignación de dicho cheque a la cuenta de ahorros N° 
679119099 del Banco de Bogotá, con fecha diciembre 27 de 2017. 

 

 Oficio de fecha diciembre 28 de 2017, mediante el cual la Presidente y la Secretaria 
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de la Junta de Acción Comunal del Barrio Valle Grande le informan al Secretario de 
Deportes y al Jefe de la Unidad de Apoyo a la Gestión de la Secretaría del Deporte 
y la Recreación, que ya realizaron la  consignación de $21.622.784  a la cuenta de 
ahorros N° 679119099 del Banco de Bogotá-Asociación de Juntas de Acción 
Comunal, correspondientes a los dineros del escenario deportivo recaudados desde 
el 2 de marzo de 2017 al 26 de diciembre de 2017. Dicho oficio figura con copia al 
Señor Lacides Moreno, representante legal de ASOJAC. 

 
No obstante lo anterior, en mesa de trabajo realizada con el Representante Legal de la 
Asociación de Juntas de Acción Comunal de la Comuna 21, el día 7 de febrero de 
2023, al preguntársele “Al momento de suscribirse el citado Convenio Solidario cuánto 
dinero le fue entregado por parte de la Junta de Acción Comunal que administraba la 
cancha sintética del Barrio Valle Grande? Contestó: “No me entregaron dinero alguno y 
el denunciante no soporta ninguna prueba de la afirmación que está efectuando de los 
dineros entregados a la ASOJAC Comuna 21”.  
 
Es importante precisar que mediante la suscripción del Convenio Solidario N° 
4162.0.26.1.1431 de abril 27 de 2017 la Secretaría del Deporte y la Recreación entregó 
la administración de varios escenarios deportivos, incluido el polideportivo del Barrio 
Valle Grande,  a la Asociación de Juntas de Acción Comunal de la Comuna 21, entidad 
privada sin ánimo de lucro y que los recursos  entregados por parte de la Junta de 
Acción Comunal del barrio Valle Grande a la precitada ASOJAC se encuentran en la 
esfera de lo privado, al no registrar naturaleza meramente pública, pues no han sido 
recursos incorporados  en el Presupuesto de la Secretaría del Deporte ni  de la Alcaldía 
Distrital de Santiago de Cali, además  se resalta por parte del equipo auditor que 
respecto a la naturaleza de los recursos, en caso similar, la Dirección Operativa de 
Responsabilidad Fiscal de este órgano de control,  ha adoptado la misma posición, 
conllevando al archivo del expediente objeto de investigación Fiscal1,  al considerar que 
no existe materialización del daño conforme a lo preceptuado en el artículo 40 de la Ley  
610 de 2000; sin embargo copia de este informe, con las evidencias correspondientes,  
le será remitido a la autoridad penal para los fines y efectos de su competencia. 
 
Igualmente es importante aclarar que el Convenio Solidario N°4162.0.26.1.1431 de 
abril 27 de 2017 con plazo inicial a diciembre 30 de 2019 y prorrogado hasta el 29 de 
febrero de 2020, fue liquidado mediante acta de mayo 30 de 2022 suscrita por el 
Secretario de Deporte y la Recreación y el Representante Legal de la Asociación de 
Juntas de Acción Comunal de la comuna 21, documento en el cual las partes se 
declaran a paz y salvo por todo concepto. 
  
 
 
 
 
 

                                                      
1
 Expediente No. 1600.20.11.20.1403-CGSC. 
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3. CONCLUSIONES 

 

 Con la documentación recopilada en la presente actuación especial de fiscalización 
se pudo evidenciar que en diciembre 27 de 2017 la Junta de Acción Comunal del 
Barrio Valle Grande consignó a la Asociación de Juntas de Acción Comunal de la 
Comuna 21-ASOJAC 21, el cheque de gerencia No. 09083 del Banco BANCAMIA 
por valor de $21.622.784, sin embargo, el representante legal de esa asociación 
niega haber recibido dicho dinero, recursos que por su naturaleza no son objeto de 
fiscalización de este órgano de control, en razón a que se encuentran en la esfera 
de lo privado, al no registrar naturaleza meramente pública, pues no han sido 
recursos incorporados  en el Presupuesto de la Secretaria del Deporte ni  de la 
Alcaldía Distrital de Santiago de Cali, por lo tanto esta situación se remite a la 
autoridad penal para que dentro de sus competencias funcionales se pronuncie al 
respecto. 
 

 El estado de deterioro que presenta actualmente la cancha sintética del Barrio Valle 
Grande, obedece a que su vida útil expiró por llevar en uso aproximadamente más 
de siete (7) años, pues la misma fue construida a través del contrato No. 
No.4162.0.26.1.164, suscrito el 11 de febrero de 2015.  

 

 Respecto a la solicitud de asignación de la administración de la cancha sintética del 
Barrio Valle Grande a la Junta de Acción Comunal del citado barrio, se aclara que 
como organismo de control fiscal, la Contraloría General de Santiago de Cali no 
puede interferir en decisiones que son de competencia de la Administración 
Municipal, pues de hacerlo estaríamos coadministrado con el sujeto de control. 

 

 Respecto a la situación presentada con la entrega y recibo de las Juntas entrante y 
saliente del Barrio Valle Grande, en la cual se pudo constatar que no hubo entrega 
a cabalidad de las mismas, el presente informe será remitido a la Secretaría de 
Desarrollo Territorial y Participación Ciudadana para lo que estime pertinente. 

 
 
 

Fin del Informe  
 

HEBERT GUERRERO QUIÑONES 
Director Técnico ante el Sector Educación 
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